

FORUM SUR LA TRANSITION ÉNERGÉTIQUE ET L'ADAPTATION AUX CHANGEMENTS CLIMATIQUES

16 MARS 2018
CENTRE CAZTEL DE SAINTE-MARIE



*POUR ENTREPRENDRE LA TRANSITION,
MOBILISONS LA CHAUDIÈRE-APPALACHES !*

CAHIER DU PARTICIPANT

INNERGEX

TABLE DES MATIÈRES

Mots des présidents	3
Mot du comité organisateur	4
Mise en contexte	5
Programmation	6
Karina Lehoux, Animatrice professionnelle	7
Isabelle Charron, Ouranos	8
Pierre Genest, Ville de Nicolet	9
Rose-Marie Dumas, UPA Chaudière-Appalaches	10
Louis Beaumier, Institut de l'énergie Trottier/Polytechnique Montréal	11
Véronique Samson, Mobili-T	12
Michelle Ladd, Vivre en Ville	13
Remerciements	14

Toute la documentation du Forum sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques sera disponible au : <https://www.entreprendrelatransition.ca/>

Portrait énergétique de la Chaudière-Appalaches disponible au : <http://www.creca.qc.ca/fr/energie>

Par notre **propre**
énergie
Chaudière-Appalaches

MOT DU PRÉSIDENT D'HONNEUR

C'est avec grand plaisir que j'ai accepté de présider le tout premier Forum sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques en Chaudière-Appalaches. L'aménagement du territoire est une des solutions pouvant répondre aux contraintes, d'une part causées par les aléas climatiques, et d'autre part, par des événements récurrents. La Ville de Beauceville, touchée par des inondations récurrentes, doit faire preuve de résilience et la municipalité se doit de pouvoir réagir lorsque ces événements frappent. C'est pourquoi Beauceville s'est lancée dans la démarche Rés'alliance afin d'élaborer un plan d'adaptation aux changements climatiques. Ce n'est qu'un exemple d'adaptation locale, car la région de Chaudière-Appalaches est vaste et les défis sont importants. Les prochaines décennies apporteront leur lot de changements dans les milieux agricoles, côtiers, forestiers ou humains. Il ne s'agit plus seulement de s'adapter aux changements climatiques, mais de se mobiliser et d'agir dans la mitigation de ceux-ci par une transition vers une énergie et une économie plus verte et plus sobre en carbone. C'est donc dans cet esprit de mobilisation et d'action régionale que je souhaite un excellent Forum à tous les participants.

Luc Provençal
Maire de Beauceville,
Préfet de la MRC Robert-Cliche
et Président de la TREMCA



MOT DU PRÉSIDENT DU CRECA

Le CRECA est très heureux de vous présenter le premier Forum sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques dans la région de Chaudière-Appalaches. Depuis les débuts de la démarche « Par notre propre énergie » en 2009, le CRECA s'est impliqué dans les questions énergétiques et climatiques. Aujourd'hui, nous vous présentons le point de départ de la mobilisation régionale en matière de transition énergétique et d'adaptation aux changements climatiques. L'action locale et régionale est primordiale afin de réduire nos émissions de gaz à effet de serre et de s'adapter au climat qui change constamment. La région est forte, créative et rayonne de par sa débrouillardise. Ensemble, nous avons le pouvoir de faire la différence et de développer nos collectivités de manière durable, efficace et sans gaspillage de nos ressources. Les pistes sont nombreuses, à court terme, elles peuvent être en lien avec l'électrification des transports par l'ajout de bornes de recharges pour les véhicules, par l'accès à des véhicules en partage ou par l'aménagement des cœurs de villages pour permettre les déplacements actifs. À moyen terme, les solutions peuvent être ambitieuses et devenir des opportunités de développement aussi bien dans le secteur énergétique, dans le secteur agricole, dans la façon d'exploiter nos ressources forestières pour chauffer nos bâtiments que dans une valorisation accrue de nos matières résiduelles. Le Forum vous offre plusieurs exemples d'ici et d'ailleurs pour nous inspirer afin d'entreprendre la transition par la mobilisation de la Chaudière-Appalaches.

François Barret
Président du CRECA



COMITÉ ORGANISATEUR



Daniel Giguère, Directeur affaires gouvernementales et réglementaires
Innergex énergie renouvelable inc.



Pierre-Yves Renaud, Responsable-
Affaires et partenariats majeurs,
COOP FA



Françoise Auger, Chargée de projets
et du PDE, COBARIC



Jean-François Guay, Aménagiste,
MAPAQ



Carole Dupuis, Consultante en
planification stratégique et en
communication, St-Antoine-de-Tilly -
Milieu de vie



Martin Vaillancourt, Directeur
général, CRECA



Dany Levesque, Chargé de projets,
CRECA

MOT DU COMITÉ ORGANISATEUR

Nous sommes enthousiastes de tenir le premier Forum sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques en Chaudière-Appalaches. Pour l'occasion, nous avons réuni une variété de conférenciers pour aborder des sujets d'intérêt tels que l'aménagement du territoire, la mobilité durable, les opportunités de la transition énergétiques, l'adaptation du secteur agricole et les efforts à entreprendre collectivement pour contribuer à la réduction des gaz à effet de serre.

Les conférences seront illustrées d'exemples concrets et inspirants, provenant de la région et d'ailleurs au Québec. La Chaudière-Appalaches est déjà en bonne position pour contribuer à la transition, notamment avec son potentiel éolien, solaire et forestier. Aujourd'hui, nous devons travailler à identifier des projets qui permettront d'accélérer l'adaptation de nos collectivités aux changements climatiques et à réduire notre empreinte de carbone en faisant des choix personnels et collectifs éclairés.

La démarche « Par notre propre énergie » est l'étincelle nécessaire à la mobilisation locale et régionale qui nous fera cheminer vers un avenir où l'utilisation des hydrocarbures comme combustibles sera de moins en moins fréquente. Ainsi, profitez de cette journée rassembleuse et inspirante pour vous engager dans la démarche et entreprenons ensemble cette transition. Bon forum !

MISE EN CONTEXTE

Depuis 2009, le Conseil régional de l'environnement Chaudière-Appalaches (CRECA) s'est engagé dans les discussions entourant la consommation énergétique de la région de Chaudière-Appalaches. En 2010, durant la première phase de la démarche par notre propre énergie, le CRECA a organisé les Rendez-vous de l'énergie à Scott. Cet événement a permis aux intervenants régionaux d'entamer les discussions sur l'énergie en Chaudière-Appalaches. La deuxième phase a permis de mettre en place une table régionale sur la réduction de la consommation de pétrole et d'établir un plan d'action régional. La troisième phase de la démarche a débuté en décembre 2017 avec la reconstitution d'une table régionale, cette fois portant sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques. Le Forum constitue le point de départ de la mobilisation régionale afin d'entreprendre un projet structurant de réduction des gaz à effet de serre. Cette phase se conclura en 2020 avec un Forum national regroupant toutes les initiatives des Conseils régionaux de l'environnement du Québec.

La démarche « Par notre propre énergie », vise à mobiliser toutes les régions du Québec dans la lutte contre les changements climatiques et sur la voie de la transition énergétique, afin de leur permettre de profiter des bénéfices économiques, sociaux et environnementaux qui en découlent. Ainsi, la réduction progressive et planifiée de la consommation du pétrole aura assurément des impacts rapides et positifs sur le développement économique régional, la balance commerciale québécoise, l'emploi et la qualité de vie, lesquels seront supérieurs aux éventuels impacts négatifs du statu quo.



Le CRECA est partenaire de la Coop FA dans la compensation des gaz à effet de serre engendrés par la démarche « Par notre propre énergie » via la Bourse du Carbone Scol'ERE. Depuis 2010, la Coop FA a développé et mis en oeuvre la Bourse du Carbone Scol'ERE au Québec où les jeunes sont les leaders dans la réduction des GES. Le volet « je compense! » de la Bourse transige les GES non émis avec les organisations et événements corporatifs sous forme de Crédit carbone éducatifsMC pour contrebalancer les émissions carbone des déplacements.

Par notre propre énergie

Le Forum sur la transition énergétique et l'adaptation aux changements climatiques marque le début de la troisième phase de la démarche Par notre propre énergie (2017-2020). Le ministère du Développement durable, de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques (MDDELCC) soutient l'initiative provinciale Par notre propre énergie, un projet financé par le Fonds vert, dans le cadre du Plan d'action 2013-2020 sur les changements climatiques. Grâce à l'implication du CRECA, ce forum contribuera à mobiliser et à concerter les acteurs régionaux ainsi qu'à faire ressortir les éléments régionaux nécessaires à la transition énergétique du Québec vers une économie moins dépendante des hydrocarbures et plus orientée vers les sources d'énergies alternatives.

PARTENAIRE FINANCIER

Par notre **propre**
énergie
Chaudière-Appalaches

Fondsvert **Québec**

PROGRAMMATION

8h15 Accueil des participants

8h45 Mot de bienvenue

BLOC A Les changements climatiques au Québec et en Chaudière-Appalaches

9h00 - Le portrait climatique en Chaudière-Appalaches (Ouranos/Isabelle Charron)
- Adaptation aux changements climatiques (Ville de Nicolet/Pierre Genest)

10h15 Pause santé

10h30 - Agriculimat: Des fermes adaptées pour le futur (UPA Chaudière-Appalaches/Rose-Marie Dumas)

BLOC B La transition énergétique et réduction des GES

11h15 - La transition énergétique en Chaudière-Appalaches (Institut de l'énergie Trottier/Louis Beaumier)

12h00 Diner

13h00 La transition en mouvement

-Capsule vidéo sur le transport actif
-Les transports: le prochain défi en matière de réduction des émissions de GES (Mobilit-T/Véronique Samson)
- Meilleures collectivités, meilleur climat (Vivre en Ville-Michelle Ladd)

BLOC C Atelier de travail

14h00 La gouvernance de l'action en transition énergétique et adaptation aux changements climatiques.
Déterminer un ou projets régionaux en réduction de GES.

14h30 Pause santé

14h45 Suite des ateliers

16h30 Mot de fermeture du forum

16h45 Cocktail réseautage

Par notre **propre**
énergie
Chaudière-Appalaches

KARINA LEHOUX
Animatrice professionnelle

Fondatrice et présidente
Eklosion – Animation professionnelle
www.eklosion.ca



Depuis ses premières armes sur scène et en télévision au début des années 2000, plus de 600 mandats lui ont été confiés en tant que maître de cérémonie et ce, principalement en contexte d'événements d'affaires : colloques et congrès, galas reconnaissance, assemblées générales annuelles et autres.

Animatrice d'expérience et complice de confiance, Karina Lehoux est reconnue pour son professionnalisme, son authenticité et son intérêt à optimiser la communication afin de servir les objectifs d'affaires de ses clients.

Eklosion, la firme qu'elle a fondée en janvier 2012, réunit aujourd'hui une dizaine d'animateurs et d'animatrices d'expérience, qui en commun le désir de « mettre en lumière les personnes, leurs idées et leurs réalisations »... et qui sont de proches complices des organisateurs et planificateurs d'événements – avant et pendant la prestation – afin d'offrir aux invités une expérience de haute qualité.

Karina est également ambassadrice de la Coop FA et contribue à la Bourse du Carbone Scol'ERE de différentes façons, dont la compensation des GES générés par les activités réalisées par Eklosion et son réseau d'animateurs professionnels.

Karina Lehoux est bilingue, et diplômée de l'Université Laval (baccalauréat en administration des affaires) ainsi que des HEC Montréal (DESS en communication-marketing).

Pour la joindre : karina@eklosion.ca



MERCI À NOS PARTENAIRES AYANT PERMIS
LA RÉALISATION DU FORUM

INNERGEX



PARTENAIRE FINANCIER

